



NEWSLETTER

ASOCIACION INTERUNIVERSITARIA
DE INVESTIGACIÓN PEDAGÓGICA®

BOLETIN INFORMATIVO ¡CONECTANDO AIDIPE!

Número 5, agosto 2024

EDITORIAL

Saludos a todas y todos,

Nuestra asociación ha llevado a cabo numerosas actividades a lo largo de estos meses en 2024. Algunas centradas en la organización de congresos, formación y apoyo a las actividades propuestas por las delegaciones territoriales, apoyo a reuniones de docentes e investigadoras, participación en redes nacionales e internacionales, etc.

Como sabéis desde la nueva web de AIDIPE, tenéis información sobre las actividades, proyectos en los que trabajamos, talleres y actividades que organizamos desde las delegaciones y las redes, así como resultados de nuestras acciones. Especialmente documentos y píldoras formativas en formato vídeos en el área de la intranet para socias y socios.

Por último, en nombre de todo el equipo de la Asociación AIDIPE, queremos daros las gracias por vuestra colaboración durante estos dos años.

En este *newsletter* podréis apreciar que se han realizado muchas actividades y acciones durante estos meses de 2024. Y siempre teniendo en cuenta que ninguna de ellas se podrían haber realizado sin la aportación y colaboración de todas las socias y socios.

Y, por último, deseamos unas Felices Vacaciones de verano.

Equipo directivo de AIDIPE





La Red Transdisciplinar de Investigación Educativa ([RETINDE](#)) se reunió el 19 de abril en la XVII REUNIÓN GENERAL RETINDE en la Universidad de Murcia. A modo de síntesis destacar: la colaboración de las asociaciones que son miembro de RETINDE con el "Diario de Educación"

<https://links.uv.es/at9XpNS>, la aprobación de los Nuevos Estatutos de RETINDE, y la convocatoria de elecciones a la comisión ejecutiva en noviembre de 2024 en la a III Jornada y la XVIII Reunión General, que se celebrará en la Universidad de Santiago de Compostela, y en la que AIDIPE se ha postulado.

ACTIVIDADES

Se han celebrado en formato online las "**I Jornadas de Formación de AIDIPE**", desde febrero a mayo con el objetivo de enriquecer y profundizar en el conocimiento y práctica de la investigación educativa. Estas jornadas, tituladas "Claves para la Publicación Efectiva: Estrategias y Herramientas en la investigación educativa", están diseñadas para proporcionarles herramientas valiosas y conocimientos esenciales para la publicación exitosa de sus investigaciones:

- 1.- Comportamiento ético y responsable en la publicación de resultados de investigación
- 2.- Claves para la introducción teórica en un artículo de investigación científica
- 3.- Diseños de investigación en metodologías mixtas

4.- Variables, muestreo y errores estadísticos en la investigación educativa

5.- Análisis de datos cuantitativos

6.- La investigación cualitativa en educación: rigor metodológico para garantizar su publicación

7.- Desarrollo y validación de la medida de investigación cualitativa

8.- Como presentar la discusión y conclusiones en un artículo de investigación

Videos: [intranet de AIDIPE](#)
<https://aidipe.org/index.php>

"I Jornadas Nacionales de Microformación y IX Edición de Pímulas Formativas de Apoyo para la Realización del TFG/TFM"

En colaboración con el grupo IMETTIC: Grupo de Innovación Metodológica a través de la Tutorización y las TIC y, en colaboración con otros cuatro grupos de investigación e innovación, se ha desarrollado un programa formativo, dirigido a apoyar la elaboración de Trabajos de Fin de Grado y Máster. Este programa se ha extendido en 2024 a todas las Facultades de Ciencias de la Educación y sus títulos".

Congreso Internacional de Orientación a lo Largo de la Vida

El 22 y 23 de febrero de 2024 se celebró este congreso, organizado entre la Asociación Española de Orientación y Psicopedagogía (AEOP) y la Universidad del País Vasco / Euskal Herriko Unibertsitatea (UPV/EHU), en colaboración con la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED). Fue un espacio de encuentro nacional e internacional donde se debatieron, reflexionaron y compartieron investigaciones y experiencias sobre diferentes temas y

áreas de la Orientación en todos sus contextos de desarrollo. Podéis encontrar en esta página web, las grabaciones y documentación de las sesiones de apertura y de clausura, con sus correspondientes conferencias *ad hoc* al congreso.

<https://www.congresoaeop.es/>



Talleres sobre Inteligencia Artificial en la docencia e investigación

La Delegación Territorial Ruta de la Plata organizó dos talleres:

Taller 1: El uso de herramientas de IA en la docencia universitaria en el área de MIDE. Día: 14 de marzo de 2024

hora: 16,30 a 19 horas

Taller 2: El uso de herramientas basadas en modelos de IA generativa aplicados a la investigación en educación

Día: 20 de marzo de 2024, de 16,30 a 19 horas.

Ponente: Dr. D. Javier Vidal García. Catedrático de la Universidad de León.

Los dos talleres se orientaron a conocer las implicaciones, potencialidades y riesgos que la Inteligencia Artificial (IA) tiene para la docencia universitaria y las aplicaciones que para la investigación en educación tiene la utilización de herramientas basadas en modelos de IA generativa, respectivamente.

II ENCUENTRO AIDIPE-MADRID (2024)

La Delegación territorial de AIDIPE-MADRID, el día 14 de Marzo de 2024, celebró su JORNADA anual de encuentro, con estudiantes y académicos en la Facultad de Educación de la Universidad Complutense de Madrid.

La Ponencia Marco: Impacto de la Inteligencia Artificial Generativa (IAG) en la investigación educativa: Retos, oportunidades y prospectivas.

Ponente: César Poyatos Dorado

Y una Mesa Redonda: Aplicaciones de la IA en la innovación y la investigación educativa. Coordina: Reyes Hernández Castilla. Universidad Autónoma de Madrid, y participan:

- Macarena Sánchez Izquierdo, Universidad Pontificia Comillas
- Joaquín Paredes Labra, Universidad Autónoma de Madrid
- Pilar Lacasa Díaz, Universidad de Alcalá
- Enrique Barra Arias, Universidad Politécnica de Madrid.

Enlace al encuentro:

<https://www.youtube.com/watch?v=pC1r4QMNP8&t=6569s>



CONGRESO AIDIPE 2024



XXI Congreso Internacional de Investigación Educativa (19, 20 y 21 de junio 2024) Y IV Encuentro de doctorandos/as e investigadores/as retos de la sostenibilidad, el encuentro se celebró en Barcelona entre los días 18-21 de junio.

El congreso ha sido un magnífico encuentro para el crecimiento científico y un espacio para compartir las contribuciones de investigaciones, perspectivas, métodos y resultados de investigación y experiencias en los diferentes sectores, niveles y ramas de conocimiento y que, como en cada edición desde el I Seminario de Modelos de Investigación Educativa (Barcelona, 1981), ha sido una excusa para compartir intereses, potenciar la comunicación y las redes entre nosotras y nosotros.

<https://aidipe2024.aidipe.org/>



En marzo de 2024, AIDIPE con su representante asistió a la reunión del consejo de la asociación.
Próximas conferencias



ECER'24, Nicosia: 26-30 de agosto
ECER'25, Belgrade: 08.09.2025
ECER'26, Tampere (Finland): 17.08.2026
ECER'27, Kyrenia (Cyprus)
ECER'28: Salamanca

En 2024, la EERA celebra su 30º aniversario, y esto convierte a 2024 en

el momento ideal para revisar los ECER anteriores y comprender cuáles han sido los temas de investigación centrales abordados en los ECER a lo largo de los años.

A través de un análisis de modelado de temas de los resúmenes de los ECER anteriores, se inicia un proyecto que tiene como objetivo identificar los temas o tópicos de investigación centrales que se han tratado en las décadas anteriores de las Conferencias Europeas sobre Investigación Educativa. Esto resultaría en una visión general del trabajo muy diverso que ya se ha realizado en el campo y proporcionaría una visión clara de cuáles son los temas de investigación que dominan el campo. AIDIPE a través de su representante va a participar de forma activa en este estudio, se presentarán los resultados preliminares en ECER 2024.

Además, desde la EERA se plantea de forma explícita la necesidad de Open Science en todas las modalidades y la importancia de caminar hacia la ciencia abierta en nuestro campo de actuación. Es por ello que se han realizado workshops en las respectivas reuniones del *council*, y se realizarán workshops para los miembros de las diferentes asociaciones.



XIV Seminario de la Red Interuniversitaria de Profesorado de Orientación

La Red Interuniversitaria de Profesorado de Orientación (RIPO), Red Temática de AIDIPE, con la finalidad de consolidar un espacio para el encuentro y el debate

que permita ir generando, desde la investigación y la docencia relacionadas con la orientación, e intentar dar algunas respuestas a los retos que nos plantea la sociedad, organiza el próximo XIV Seminario de la Red Interuniversitaria de Profesorado de Orientación se celebrará el 3 y 4 de septiembre de 2024 en la Universidad de León.

Los retos y dilemas planteados por RIPO nos llevan a la necesidad de priorizar actuaciones para un futuro próximo acordes con los retos sobre internacionalización e Inteligencia Artificial (IA). Por lo tanto, se plantea para el próximo encuentro los objetivos concretos de:

- Interconexión con instituciones, entidades y asociaciones profesionales existentes tanto en el contexto nacional como internacional: visibilidad del papel de la orientación en la sociedad.
- Formación de calidad de los profesionales de la orientación: aportación de la Inteligencia Artificial (IA) a las funciones del profesional de la orientación.

Inscripción al XIV Seminario de la Red Interuniversitaria de Profesorado de Orientación:

<https://extensionuniversitaria.unileon.es/curso.aspx?id=3008>

VII Conferencia Interuniversitaria: Inteligencia artificial y plagio inteligente. Impacto pedagógico en la formación docente

El 25 de octubre de 2024 se celebrará de forma online la conferencia en la Facultade Ciencias da Educación. Universidade da Coruña.

Más información en:

<https://integridadacademica.com/index.php?pagina=eventos&id=147>

NUESTRAS REVISTAS DE IMPACTO

Los resultados de las dos revistas de AIDIPE siguen siendo relevantes, manteniéndonos en puestos de relevancia.



Para ello, es necesario seguir colaborando, aportando, revisando y citando artículos importantes derivados de nuestras investigaciones.



FELICES VACACIONES

